
乐当企业的“首席服务员”

顾晓勇

“顾主任早上好，我们这边有一批民工返通了，给他们办理复工需要什么手续啊？”

早上 7点，一接到辖区企业项目经理的电话，我立马赶往项目工地，现场帮助返通民工查询行动轨迹、

准备相关资料、办理集中隔离手续。

“顾主任，我这边企业有两名武汉自驾归来人员。”

“好的，赶紧让企业安排人带去酒店等待核酸检测，我来协调落实。”新冠肺炎疫情发生前期，这样

的工作状态已经成为了我生活的常态。

文峰街道地处南通市商业中心区域，辖区内高楼鳞次栉比，是全市商务楼宇最集中的区域。全街 24幢

已投入使用的商务楼宇，聚集了 2000 家以上的各类企业。

突如其来的新冠肺炎疫情，对辖区企业造成巨大影响，企业的生产之路被按下了暂停键。2020年 2月

1 日开始，街道部门工作人员及全部楼宇专员被纳入统一管理，分组推进企业延迟复工。其间，小微企业

有强烈的复工意愿，因延迟复工产生的不理解和牢骚，每天向巡场同志“砸来”。我非常理解企业主们的

焦虑心理，耐心疏导楼宇专员们：“和企业遭受的损失比起来，我们的委屈不算什么。我们要将心比心，

拿出十二分的耐心和细致，去帮助他们、配合他们。”

随着疫情的好转，开始安排企业复工。2月 10日开启分批复工审批以来，每天晚上我都会提前和要核

查物资的企业一一联系，第二天再上门清点并拍照，帮助企业准备复工审核材料。如今，楼宇复工群已全

部转变为楼宇发展群。但内防反弹、外防输入的工作仍在继续，我也在防疫专员、楼宇专员、招商专员间

努力地转化着角色。

根据街道防控的要求，我被抽调到三里墩社区，负责六小行业、企业复工等工作。

“社区给我打电话说可以复工，我就立刻过来了，但是没想到有这么多注意事项。”

一天早上，我刚到辖区一家纺织企业，就收到企业主的反馈。对于稍显复杂的复工流程和要求，企业

主一筹莫展。面对理不清的复工材料，我上门进行了指导。企业主表示，经过现场指导，填写复工申请资

料并没有想象中那么麻烦。我还帮助辖区企业联系防疫物资，给部分企业解决了物资紧缺的难题。

另一家企业在复工的过程中也遇到了麻烦，员工宿舍都是群租房，外来返通的员工无法按要求在宿舍

进行隔离。得知情况后，我主动为该公司寻找符合要求的隔离点，配合公司对外地员工进行安全隔离，帮

助他们尽快复工。

“社区每天都会有人来检查复工情况，看到我们有时候把口罩摘下来，都会及时提醒。”



一家印务公司的员工说，由于较长时间处于相对密闭的空间，很多人会觉得戴口罩太闷了。巡查中遇

到这种情况，我总是第一时间提醒工作期间戴口罩的重要性，同时也给出“长时间佩戴口罩时，可以去天

台、露台等人较少的区域进行适当透气”的建议。这样既能缓解憋闷缺氧的情况，又能避免交叉感染的隐

患。

自复工开始，我们严格按照防控指挥部要求，对准备复工的企业严格把控，集中审核申请材料，现场

检验，再由社区工作人员向合格企业递送备案表。在落实企业复工防控要求的过程中，我们紧盯“五个到

位”，严防监督缺位，指导企业建立疫情防控的内部责任机制，健全疫情的防控管理体系。通过建立复工

企业微信群等方式，明确各企业防控责任人，制定出现疑似病例的应急和送医预案。同时，检查企业必备

的防控物资，如口罩、体温计、消毒液等，如有缺口，提醒企业及时补充，保证物资充足。每天，我和社

区专人进行不定时现场巡查，对每日员工体温、公共区域消杀记录仔细检查，督促企业做好防护工作。我

们严格核对在场员工与复工材料所填信息是否一致，一旦发现违规复工等不符合要求的情况，立刻叫停。

在三里墩社区疫情防控期间，街道其他辖区几家企业的负责人询问复工申请手续，虽然不是我负责的辖区，

但是我没有推辞，而是立即帮他们联系具体负责人并办理相关手续。

随着疫情得到控制，我又有了新的任务——帮助指导辖区内的建筑工地进行复工复产。通过现场走访、

电话调查等方式，我深入了解、排查、统计十余个建筑工地的复工计划、人员性质、防控物资保障等情况，

结合疫情防控实际，分类分阶段列出了复工项目清单，并开展“一对一”服务，点对点全程指导项目、完

善各项准备工作、落实防控及安全生产要求，实时掌握复工准备进度，对是否具备复工条件进行动态评估，

保障复工筹备及申请的顺畅进行。为解决人员返岗确认难题，我连夜排摸各建筑工地省外务工人员返岗需

求，摸清返岗人数、返岗时间、所在地区及身体健康等情况。根据人员集中度及数量规模，分类梳理出了

用工相对集中的 5 个地区，涉及 452 名人员，并联合社区组织了“接送服务”现场对接会，协助推进企业

项目通过单独组织或统筹“拼盘”包车等形式，加速务工人员返程进展。此外，积极组织返工人员核酸检

测，确保有需求的返工人员第一时间接受检测，第一时间复工上岗。看着冷冷清清的工地变得如往日一般

热火朝天，我的心中无比欣喜。

在疫情期间，区里机关干部下沉挂钩、街道社区干部分片包干企业的做法，在企业和政府之间搭起了

一座“连心桥”。受此启发，在全区民营经济发展大会上，区里顺势推出了一项新的服务制度。从那天起，

我又多了一个“首席服务员”的新头衔。

在动员部署会上，领导勉励我们 283位新上任的“首席服务员”：“企业与我们生在一起、长在一起，



都是我们自己人。为企业服务，全体干部都要有‘人人都是店小二、个个都是服务员’的意识，真正懂企

业、爱企业、为企业，有觉悟、有能力、有行动，最大限度为企业提供最优质服务。”

服务企业没有过去时，只有进行时，未来要做的工作还有很多。必须时刻把企业放在心里，他们所想

所急就是我们的任务和使命，必须为他们把事情做好。非常时期，需要非常之举，只要我们统筹做好疫情

防控和复工复产，把各项工作抓实抓细抓到位，就一定能夺取疫情防控的最终胜利。


